

## 今年の株式市場を見る

田邊 孝則

小山理事長 定刻になりましたので、講演会を始めます。

本日の講師は、マーケットアナリストとしても名高い野村アセット・マネジメント投信株式会社の田邊孝則専務さんです。田邊さんは、昨年もこの講演会の講師をお願いしていますし、高名な方ですから、存じの方が多いと思いますが、恒例ですので、「経歴等を簡単にご紹介いたします。

田邊さんは、昭和四八年に東京工業大学大学院の修士課程を修了して、野村総合研究所にお入りになり、投資調査部長等をお務めになった後、東京海上M.C.投資顧問の副社長、副会長を経て、平成七年六月に、野村投信委託の専務取締役に就任されておられます。野

在に至っておられます。

田邊さんは以前に、日経金融新聞のマーケットアナリスト人気ランキングの第一位に選ばれたこともある実力者で、今日までこの分野のトップリーダーの人として活躍を続けておられます。

本日は、その田邊さんに「今年の株式市場を見る」というテーマでお話しいただくことといたしました。「清聴をお願いいたします。

それでは、よろしくお願ひいたします。

## 一、後手にまわった昨年の政策

ただいま紹介にあずかりました田邊でござります。

今ご紹介にもありましたように、昨年一月一二日に、やはりこの場でお話をさせていただいています。たまたま「証券レビュー」という小冊子を日本証券経済研究所でおつくりになつていて、昨年はどういう話をしたのかなと見ておりまして、なつかしく難しい年だったという印象です。マーケットの方も、株価、為替、金利等も大きな変化がありました。

昨年一月にどういうお話をしたかといいますと、もう既に景気に対する相当危惧の念が出ておりまして、私自身も九八年を見るときには、一つは景気対策がどれだけ打たれるか、いわゆる財政

と思ひますが、残念ながら、その実行が遅れてしまつた。いわゆる地方財政の悪化等もありまして、公共投資が動き出したのは九月ぐらいからでありまして、なかなか効果が出ないという状況で、いわゆる金融システム不安あるいは景気の浮揚のための対策が、やや小出しあるいは例によつて遅れ遅れという形になつてしまつたということだと思います。

そういうことで、七月の参院選で自民党は大変な敗北をいたしまして、政権交代に追い込まれた。そしてその後も混乱が続きまして、与野党の力関係の変化もあって、金融システムの安定化策、いわゆる金融再生三法等、あるいは具体的な例でいえば、特に長銀の処理がたなざらしになるような形になつて、金融システムについての不安が、解消どころではなくて、むしろより不安な状態になつていった。そういうことで、特に邦銀の

再建優先策からどれだけ転換できるかということが一つ、もう一つは、いうまでもなくて、不良債権、金融システム不安の解消にどう取り組むか、この二つがポイントですという話をしておりまして、この二つに対しても、しっかりと政策を打てば、緩やかな回復に戻れるのではないかだらうか、ただそれでも、恐らく一%に満たない成長率かなという話をしていました。

実際その後、ご承知のように、三月に資本注入が一回ありました。しかし、残念ながら、今日金融監督庁、金融再生委員会がやっているような相当本格的なものではなくて、やや中途半端な形になりました。それでは、邦銀のクレジットの回復、金融システム不安の解消にはとても至らないという状況になりました。

四月には、一六兆七〇〇億の経済対策が打ち出されました。これは相当大きな経済対策だった

クレジットが、八月ぐらいから相当悪化して、格付の引下げ、はたまた日本の国債のネガティブウォッチという不名誉なところまでいってしまった。まさに参院選の後、金融に関するいろんな法案等が混迷をしたということで、内外に、日本の政策遂行能力に対する不信感を決定づけるぐらいいの事態になつた。

その結果、八月の終わりからは、海外での株価の下落もあるのですが、日本でも株価が急落することがありましたし、また、八月にかけて円安が加速されて、一四七円台まで円が売られてしまつた。景気についていえば、九七年の一〇一一二月から昨年の七一九までですが、4四半期連続マイナス成長という戦後最悪の不名誉な状況にもなつてしまつたということです。

株価は、昨年の一年をたとれば、一月一二日に一万四〇〇〇円台まで急落した後、一連のPKO

あるいは景気対策等の期待を受けて、三月上旬には一万七〇〇〇円台に戻すのですが、その後、なかなかこれという政策がなくて、七月ぐらいまで一万六〇〇〇円台で推移して、八月下旬から急落して、ご承知のように、一〇月九日には一万三〇〇〇円割れということになりました。

一方で、債券は相当買われまして、九月に、指標銘柄利回りで〇・六%台まで下落した。昨年の年初ぐらいは一・八%ぐらいで、当時は、まさに人類史上最低金利が出るかどうかというのが一つの話題になっていたぐらいでしたが、私も確認はしていませんが、中世のジェノバで、その昔一・一二五%という超低金利が出たということですけれども、あれよあれよという間にそれを下回って、本当にそこまで行くのかと思っていたのですけれども、あれよあれよという間にそれを下回って、一%も下回って〇・六%台まで行ってしまった。もちろん、それ以前に、九五年九月から公定歩合が

になりましたし、それ以前に、先ほど申し上げましたように、残念ながら、日本の国債が、今なお世界最大の債権国であるわけでありますけれども、それにもかかわらずネガティブウォッチに入つて、ダウングレードの率が出ていているということこれまで追い込まれている。振り返れば、昨年の今、これは期待もあったのが、すべて後手後手に回つて、大変な年になったということだと思います。

そういう中で、したがつて私自身、景気につきましては、金融と経済対策次第ということで、前半まで期待できたのですが、その後は、そういう後手後手に回つて、結局経済は回復しなかつたということです。

株価についていいますと、米国株には高値のリスクがあり、それを絶えず念頭に入れておく必要があるのではないでしょうかということで、七月に九三〇〇ドル台まで上がった後、急落しまして、八月の終わりには七五〇〇ドル台前半まで下落しました。ただ、その後利下げを好感しまして、再度上昇して、ご承知のように、ことしの年明け早々の一月八日には、九六〇〇ドル台まで上

○・五%でありますと、いろいろな金融あるいは景気に対する政策が、後手後手、小出しに回つて、最後は政権の交代まで行って、内外での不信感を相当決定づけて、円は売られ、株価は急落しました。しかし、ただ一つ、決定的に日本が売られることはなく、債券はむしろ買われた。フライ特・ツー・クオリティーというのか、そこでは辛うじて日本のクレジットは残っていたということでもいえなくはないのですが、しかしながら、その後、日本が本気で積極財政を行ったときには、むしろ金利が上がるという形の副作用が結構強く出るよう

げてきましたが、また最近やや調整ということになりました。したがって、高値リスクはあったのですが、結局米国の株価は一応戻した形になっています。

もう一つ、アジア株については、九八年は投資チャンスがあるのではないかというところで、前半は経済が相当悪いのですけれども、逆にそこが買い場になるかもりませんみたいな話をしています、これを振り返ってみると、特に韓国とタイに注目したいということを申し上げたのですが、昨年後半には為替が安定化してきました、株価も秋には底打ちして、年末に向けてかなり急上昇してきました。この辺は、一応コメントしたところの動きになっていたのかなと思っておられます。

もう一つ、トピックスめいたことで、私は、資

産再評価を景気対策、金融対策としてかなり本格

定な経済だといえると思います。この経済が回復するかどうかということですが、これはいつにかかるか現在小渕政権が進めている政策にかかるかいるということだと思います。政策は大きく二つあります。一つは、金融システム安定化のための政策、具体的には、現在金融監督庁、金融再生委員会が相当本気になって取り組みを始めた資金注入、当然これに絡んで、いろんな銀行の再編などいうことがあります。不良債権の処理を三月までに大体終えてしまふ、大手行についてはやつてしまふというマスコミ報道も最近では流れていますが、これをかなり抜本的にやっていきますと、日本の経済の重い足かせになっていた金融システムに対する不安も、四一六月以降は少し緩和して、期待も持てるようになるのではないかと思います。

さはさりながら、恐らく貸し渋りはなくならな

的なものをやるべきだといったのですが、自民党は、昨年の三月末に向けて、中途半端な資産再評価を銀行等に認めた。

いずれにしても、非常に中途半端な政策が、後には日本の経済をより悪化させてきたというのが昨年の形ではなかつたかと思つております。

## 一、漸く回復の芽の出た経済

前置きはそのぐらいにしまして、それを踏まえて、ことしをどう見るかということになると想います。

まず、足元の日本経済についての見方からご紹介したいと思います。これは、もちろん私の勝手な見方ですので、何かのご参考までということでお聞きいただきたいと思います。

今の景気状況はまことによくない、非常に不安

い。銀行は、自分の財務の健全性等を考えれば、融資に対しても健全性を求めるわけで、優良な借り手には積極的に貸していきますけれども、不良といいますか、余り好ましくない借り手には、資金を相当絞っていくことがあると思います。したがって、公的資金を入れたからといって、今の信用収縮がなくなるわけではありませんで、一段の信用収縮はなくなるかもしれませんが、貸し渋りという状況は依然続いていくようには思います。しかしながら、金融システムに対する不安が少し緩和されてくるということであれば、今までが非常に悪過ぎましたので、経済の回復にはもちろんプラスになります。

もう一つの政策は、積極財政による景気浮揚であります。これも昨年の一月に、二四兆円ぐらいの緊急経済対策を打ち出しまして、相当積極果敢にやり出してきてると思います。この二つ

の、資本注入を柱とした、あるいは金融の再編まで頭に入れた金融機関への政策、そして積極財政

によって、景気浮揚を図ろうということだと思います。

しかしながら、長期金利の上昇、円高といった副作用も実は生じているということでありまして、いいかえますと、財政に余裕はかなりなくなってきていることも事実であります。先進国の中では最悪の財政赤字を抱えているわけで、財政支出を拡大しようとしますと、どうしても国債の増発となり、それが国債の需給関係を圧迫する、あるいは、民間での資金の需給をかなりタイトにするとといったことで、長期金利が上がるといった副作用が現在出ています。それを受け、円高といった副作用も出ている。もちろん、これは円高というよりも、一方でドル安という側面もあるわけですが、いずれにしても、この二つの副作用は

出ていると思います。

この点につきまして、日本のエコノミストの多くは、こういった副作用の結果、小済政権の積極財政をやったとしても、景気はなかなか浮揚しないのではないかという見方が多いように思います。新聞報道あるいはいろんな雑誌等で見ても、ほとんどのエコノミストは相当悲観的な見方を現在持っているように思います。

これにつきましては、私はちょっと違う見方をしておりまして、副作用は確かに起こっていますが、長期金利は、債券主要銘柄回りで、この前は二%をちょっと超えたところになりましたが、その後少し下がりまして、今一・七%台でござります。昨年秋の一・六%という水準が異常な超低金利であります。昨年秋の〇・六%という水準が異常な超低金利であります。これはまさに債券バブルといつてもいいぐらいの水準であるということであります。

## 今年の株式市場を見る

一%の長期金利の水準は、経済を圧迫するほど異常に高い金利かというと、決してそうではないといふことがあります。すなわち、過去の日本の長期の実質金利は大体一・五%ぐらいあるのが普通でした。現在インフレ率は〇%より若干マイナスでありますから、それでいきましても、実質金利一・五%が一つの日安と考えれば、二%の長期金利は、過去と比べると普通の水準に戻ったといふことがあります。むしろ異常な超低金利になれ過ぎてしまった結果、つまり、異常なことが常态化してきて当たり前のようになってしまった結果、金利が急騰あるいは債券が急落したことで、経済に対して相当悲観的に見ていくような感じを私は受けております。今の金利水準は、むしろノーマルな水準に戻ったという認識を私自身は持っているわけであります。

それから、もう一つ、円高という副作用ですけ

れども、それが外需のマイナス効果を生んで、日本経済活動に結構マイナスになるわけですけれども、では、今の一・一〇円ぐらいの円レートは、日本の輸出にそれほどダメージを与えるかというと、かなり首を傾げざるを得ない。昨年の春ぐらいいの時点での日本の企業の輸出採算レートは、約一一〇円であります。恐らく今輸出採算レートはもうちょっと下がっているんじゃないかなと思いますが、この辺は、試算をきっちりしないといけないのですが、そういうところから見ていきますと、一一〇円絡みであれば、それによって輸出が大打撃を受けるようなことはちょっと考えにくくいうことがいえます。

無論、一三〇円、一四〇円の円レートのときに、輸出企業の収益が相当よくなかった、その分がはげるということの利益面への圧迫はありますけれども、しかし、一一〇円になつたら、輸出が、

今数量ベースで少し減ってきていますけれども、それが一気呵成、加速的にさらに縮小していくということはちょっと考えにくいと思います。今の時点でいえば、そういう意味では、積極財政による景気浮揚は、そういった副作用があったとしてもそれを吸収して、景気にはプラスに働くように私は思います。

ちなみに、今私自身は、経済の回復の芽は実際にあるように思っています。まだ非常に小さな芽ですけれども、少しご紹介したいと思います。例えば、私がいつも見ています経済指標は、鉱工業生産の前年比の伸び率でありまして、これでいきますと、昨年の五月は前年比マイナス一一%ということでした。が、昨年の一一月ぐらいには、前年比で五%台のマイナスまで縮小してきています。つまり、鉱工業生産の前年比の落ち込みは縮小し始めてきているということです。もちろんマ

在庫調整の幅としては、八〇年以降でいいますと、大体五~六%ぐらいのところが在庫の下落のピークであります。今はほぼそれに近い水準まで来ているということになります。したがいまして、出荷は非常に落ち込んでいるわけですが、出荷の落ち込みが多少軽くなっていますと、在庫率もかなり縮小していくという期待が持てます。

在庫の伸びと出荷の伸びから在庫循環というグラフをエコノミストはよく使いまして、それは反時計回りに回って、在庫調整が進んでいくことになります。それでいきますと、今は在庫調整の最終局面にあるという形になっています。今、反時計回りの第三象限、左下の位置に来ておりまして、在庫調整は最終局面に近いところにあるといえると思います。したがって、在庫率で見ると高いうように見えるのですが、水準そのもので見ていくと、在庫調整は進んできているといえると思います。

それから、在庫でございますけれども、在庫率は一~一%ぐらいで、まだかなり高い水準にあります。なかなか在庫調整が進んでいないと見ることもできます。しかし、これは出荷がものすごく落ちた結果、在庫と出荷を比較したものである在庫率は結構高めに出ているわけですが、在庫調整そのもの、つまり、在庫の水準そのものは、前年比で昨年の夏場ぐらいからもうマイナスになっていまして、直近では、前年比で四%ぐらいのマイナスになってきているということだ。在庫調整はそれなりに進んできているということがあります。

次に、消費ですけれども、やはり減税の効果がありまして、可処分所得がプラスになってきているということになります。所得・雇用関係は非常に厳しい状況でござります。しかし、減税の効果がありまして、昨年の夏ぐらいから可処分所得は前年比プラスになっています。もちろんその後、年末にかけて減税の効果は薄れますので、前年比でまたマイナスということもあると思いますが、ことしになって、また減税が行われるわけで、そといった意味では、所得のレベルと可処分所得ではちょっと見方を変えた方がいい。いわゆる減税の効果が出てくるということになります。

可処分所得の落ち込みがなくなってきた効果、あるいはむしろ前年比若干のプラスになつたという効果もあって、昨年一〇月には、実質消費支出は前年比プラスになりました。このまま定着すると

は思いませんけれども、それまでずっとマイナス

であった実質消費支出が、昨年一〇月にはプラス

になったということあります。もちろん今後の

消費につきましても、最近家電製品なんかは前年

比プラスになってきているような報告も出ており

ます。そういった意味で、あながちどんどん落ち込

んでいっているところではない、消費についても

底に届いているということがいえると思います。

これに対しまして、まだ相当深い経済の重みになつてているのは、設備投資調整であります。これにつきましては、現在GDPギャップで約四〇兆円ぐらいあろうと思いまして、資本支出面での調整が相当必要だと思います。そのため、企業は設備投資を相当圧縮していまして、九八年度の設備投資は、前年比で大体一五%前後ぐらい落ち込む。マクロの予想は大体そんなところに収斂していると思います。そういった意味では、相当な設

備投資の圧縮は少し緩和されてくると思います。

もちろんそれより強いファクターとしては、企業収益が増加に転ずることがもう一つ重要であります。これにつきましては、今企業が本気で相当リストラをやり始めました。昨年の一つの話題は、日立製作所が大赤字になる、あの日立がかといふことです。それを受けまして、日立製作所も本気でリストラを始めた。もちろんその他の大企業も横並びで、本気でリストラチャーリングをやり始めた。人員の整理、事業の再構築、いろんなことを今やる。

これは当然経済に大きくマイナスになります。しかしながら、それによって損益分岐点が下がっていきまして、この効果が企業収益面にいつ発現されてくるかがこれから大きな焦点になります。今のところは経済にはマイナス、企業収益にも、実体経済がどんどん悪化していますから、マイナ

備投資調整を今やっているということです。これが当然九九年度も続くわけですが、大方の見方は、九九年度の設備投資は、大体マイナス一け台後半に集中しています。そういった意味では、設備投資の下落による足の引っ張り方は、こしよりは少し小さくなつてくるといえます。さはさながら、設備投資はまだ足を引っ張るわけですが、私どもの調べでいきますと、設備投資の前年比の伸び率は今は下落しているわけですが、資本ストックと設備投資の比率を見た、先ほどの在庫循環的なグラフを描いてみると、今の日本の企業がとっている設備投資行動は、大体ゼロ成長ぐらいを前提としているということです。つまり、日本の今後の長期の経済はゼロ成長が続いていくということを前提として、今設備投資行動を行つてあるということであります。逆にいえば、これが少しでもプラスの方向に見えてくれば、設

備投資調整を今やっているということです。前年比で増益に転じてくる可能性が高いという試算を出してあります。これは、マクロの経済見通しを前提として、利益は法人企業統計ベースということになりますが、下期からプラスに転ずる可能性があるということです。

野村、日興、大和の大手の調査機関の業績予想は、昨年一二月に発表されておりますが、その九九年度の見通しは、一年以上先のことですから、なかなか当たったり外れたりという世界でございますが、九八年度の一〇%強の経常減益に対しまして、一けた台半ばぐらいからやや後半の増益を予想しています。上期は、前年比で減益ですが、下期は前年比増益に転ずるということで、これとやや符合する形になつております。

そこで、私どもの予想するような、九九年度の下期に企業収益が増益に転ずるかどうかをどういう指標で見たらいいかというのを、一つ紹介しますと、通常でいえば、九八年度、そして九九年度も、今の大分の経済見通しでは、名目の成長率がマイナス予想になっています。すなわち、九九年度も減収が当たり前だということになります。若干の減収です。そういうた売上げが伸びない中で、増益に転じている企業があるとすれば、それは当然リストラクチャリングの効果といえます。そういうものが、この九九年度上期ぐらいから少しずつ散見されてくるようだと、下期には、全産業平均みたいなところでも増益に転じてくるといえると思います。

既に、この九八年度の下期に減収ながら増益に転ずる企業も、数は余りありませんが、散見されるようになってきております。株式市場でいえ

#### 今年の株式市場を見る

費が牽引して経済がどんどんよくなるわけではありませんので、むしろ設備投資の足の引っ張りを何で埋めるかということで、それは積極財政でしかない。いわゆる公共事業で埋めるしかないといふ意味であります。今打ち出しています一連の経済対策の効果がどの程度出てくるかということですが、今後の日本経済が本当に回復するかどうかの一番のポイントになります。いいかえますと、設備投資等の民需が少し回復の方向に向かうまで、公共事業でいかにつなげるかということが大きな課題だということになります。

これにつきましては、昨年四月の一六兆七〇〇億円の経済対策の効果が結局遅れたのですが、九月ぐらいから公共投資として少し出てきてまいりまして、一〇一二二月期に相当出てくると思います。多くのエコノミストの予想は、一〇一二二月期は、七一九月比マイナスというのが多いと思

ば、実はそれを受けて相当上がった銘柄が幾つかあるわけですが、一つは、トステムが代表です。相当なリストラをやりまして、その結果、収益の大幅な回復に転じ、株価が昨年の秋ぐらから急騰したということがあります。こういう企業が今後少しずつ出てくるとすれば、今申し上げたように、九九年度の下期は、リストラ効果によって、前年比増益という可能性が見えてくる。となれば、設備投資の減少が、下期から一気にプラスというわけにはいきませんが、縮小幅が相当小さくなってくるということがいえると思いまます。

### 三、民需への橋渡しとしての財政

このように消費はやや底打ちぎみ、しかし、消費が、私は、ひょっとするとゼロか、前期比でプラスになる可能性もないわけではないと思いませんが、私は、ひょっとするとゼロか、前期比でプラスになる可能性もないわけではないと思います。

その後、昨年末に一四兆円からの経済対策を追加いたしました。これが早く動いてくれれば、この一一三月から期待できるのですが、これはちょっと遅れそうでありますので、この効果は多少四一六月になってしまふのではないか。そうすると、四半期の成長率でいきますと、この一一三月はまた前期比で少しマイナスになる、あるいはマイナス幅が大きくなるのかなと思いますが、四一六月からは、一四兆円の対策の効果で、前期比では少しプラスになつてくる可能性が強いように思います。

すなわち、九七年の一〇一一二月から連続してマイナス成長を続けた四半期の成長率が、ことしは、これが継続するかどうかは別として、プラス

に転ずる四半期が出てくる。少なくとも四一六月

ぐらいには遅くとも出るし、ひょっとしたら一〇一月にも出るかもしないというぐらいに、今までとはトレンドがちょっと変わってきたといえると思います。

小渕政権は、これも私は相当本気だなと思うのは、七月に政権が誕生すると同時に、向こう両一年内の経済回復に内閣の命運をかけますとはっきりしているわけです。そして、最近におきましては、もう一步踏み込みまして、九九年度プラス成長にしますというのを公約しているわけです。この間、テレビを見ていましたら、政府の広報センターの宣伝まで出ていて、「こんなになっている方がおられると思いますが、歯車が幾つかある宣伝が出ていまして、「いよいよ動き出します。緊急経済対策」というので、宣伝までやり出した。これは、本当に本気で取り組んでいるとい

集中しております。この前提は、昨年打ち出された緊急経済対策、プラス今通常国会で議論されている当初予算に加えて、九九年度中に真水で一兆円ぐらいの追加策をやるだろう、ということとで予想しているところが多いわけです。

しかし、その範囲であれば、確かにプラス成長にはならないのですが、もし今の九九年度当初予算ベースに加え公共投資をさらに真水で七兆円追加しますと、これはゼロ・プラス・アルファに転ずるぐらいの数字になってまいります。そういう意味では、二、三兆円じゃなくて、七兆円の財政支出の拡大は真水でやれないのかというと、これぐらいは、いかに日本の財政が厳しくてもやり得ます。そういう意味では、小渕政権は相当腰が入って、それに内閣の命運をかけているわけで、恐らく積極財政は九九年度に入つても続けるだろうと私は思うし、経済が思わしく回復し

うことだと思います。

もちろんそれに対しても評価は今のところ非常に低いということがあります。しかしながら、では、小渕政権がいう九九年度のプラス成長の可能性はないのか、プラス〇・五%という数字もいつているわけですが、これも芽はないのかというと、計算してみると、結構芽はあるのです。といいますのは、九八年度の経済成長率は、多分大体マイナス二・五%ぐらいというのが大方の見方です。これでいきますと、九九年度に履くげたは、もちろんマイナスのげたを履いて入っていくのですが、大体マイナス〇・七%ぐらいのげたになります。それを埋めて、若干プラスになればプラス成長になるということになります。

日経が一、二週間前に集計した日本の経済予想機関の九九年度の成長率見通しは、マイナス〇・五%からマイナス〇・七%ぐらいのところに大体

なければ、真水七兆円ぐらいはやるんではないか。そうすると、これはプラス成長の芽が出でるということになります。

もちろん選択肢としては、思い切って、昔といえば、非常手段で日銀の国債引き受けとか、あるいは今度自由連携いたしましたので、自由党が以前いつていました消費税の一時凍結といつたことも、ありうると思います。そういう意味では、まだまだ政策の自由度はかなり小さくなっています。それでも、やり得る政策はあると思っております。

そういう効果で、九九年度は、前半に一たんは景気は浮揚するような形になると思います。ただ、問題はその持続性がむしろポイントになると 思います。いつまでも財政支出に頼るわけにはもちろんいかないわけで、いろんな規制緩和等を含めた構造改善策、しかし、それよりも何よりも企業のリストラがいつ効果が出てくるかが、むしろ

焦点だと思っていまして、うまく九九年度下期ぐらいから企業にその効果が出てくるようですが、その下期までずっと財政等でつないでいけば、経済がある程度回復軌道に乗っていく芽もないわけではないと思っております。

財政政策につきましては、その効果について相当批判的なエコノミストが多く、例えば、バブル崩壊後、九二年の八月から経済対策が打ち出されたわけですが、それについて、ほとんど効果がなかつたようなことをおっしゃるエコノミストが多い。しかし、これは大間違いで、それは数字上出しているわけです。ちなみに、事業規模で一〇兆円からの大きな経済対策を打ち出しますと、先ほどいいました鉱工業生産の前年比の下落率はとまるのです、そして、むしろ縮小し始めていきます、さらに追加的に経済対策を打つていけば、当然プラスゾーンの生産の伸びに変わってくる。

す。したがいまして、私はそれなりの効果が一時は出てくるだろうなと思っています。あとは、企業のリストラの効果の発現というところにいかにつながっていけるかというのが、持続的な経済回復に至るかどうかのポイントになるのではないかと思っております。

#### 四、進むか金融再編

もう一つ、経済対策のほかに、若干前後しますが、金融システムの安定も当然不可欠であります。今般の金融再生委員会あるいは金融監督庁等の政府がやっている資本注入を中心として、これで金融システムが安定化するのかということあります。これにつきましても、かなり慎重な見方も多いようになりますが、しかし、最近のマスクミ報道を見るように、相当本腰を入れて、早期の

特に経済対策の効果が非常に大きく出たのは、九五年九月、公定歩合を〇・五%に下げ、そして、このときにたしか一四兆一〇〇〇億円の対策を打ちました。この結果何が起こったかといいますと、円安が加わったこともあるのですけれども、九五年度の経済成長率は三%に上がつてしまつた。九六年度は四・四%の成長になつた。完全に三%台の成長軌道に戻つたのです。それが、九七年度マイナス〇・四%に急落したのは、まさに橋本政権が消費税を上げたり、社会保険料を上げたりということで、一〇兆五〇〇〇億ぐらいの経済マイナスの対策を打つたからです。その結果、経済が急速に悪化してしまつたわけあります。

今小渕政権はむしろ逆で、景気を浮揚するための政策を一生懸命やつているという意味で、その規模としては相当なものだということがあります。

そんな感じを持ちますのは、こういうことであります。恐らく今の政策当局は、残す銀行と整理統合する銀行をほとんど決めてしまつていています。そして、恐らく相当腹をくくつてしまつて、国際金融業務で残れる銀行は四、五行あれば十分、最低三行ぐらいあればいいのではないかということだと思います。残りは国内行として残して、整理統合を続けていくということだと思います。とりあえず大手行からやる。大手は一七行ありますけれども、これについての財務内容は、株式を低価法で評価してみたり、それから、いわゆる第二分類等の不良債権の評価をどうするかということを見ますと、資本注入を相当しない

と、きわどいところにあるのも私は事実だと思ひます。

第一分類債権については、歐米並みの一五%を引き当てる、きょうちょっと新聞を見ていましたら、やはり一五%ぐらいという話も出ているようですが、それまでは、私が聞いています監督庁等の考え方は、銀行によりまして違いますが、せいぜい一〇%ぐらいまでというニュアンスだったよう思います。むしろそれよりももうちょっと多めのところを要求するような感じであります。

仮に欧米並みの一五%を引き当て、そして日経平均が一万二〇〇〇円という前提で評価しますと、大体大手一七行の約七割方が実質債務超過になってしまいます。一万三〇〇〇円ですと、もう少し少なくなるのですが、それでも大手行の中でも少なからぬ銀行が実質債務超過という状態だと思っています。やはりこれを埋めて、BISの八%以

とんど大手行についてはどういう形になるか見えてくるのではないか。むしろ、今はそれより前倒し的にやっているという印象が私は強い。九九年度に入つてからは、次の焦点は地銀以下ということになり、その整理統合を相当進めていくのではないか。現在地銀以下には検査が入つていています。昨年の秋まで大手行の検査をして、その上で、どう対応していくかという政策を決めたわけですが、今まさに大手行に次いで動いてきている。そうすると、意外に一年、二年もぐづぐづしているのではなくて、向こう半年か夏場ぐらいいまでに、この金融の再編等についても相当見えてくるように私は思います。そうなれば、それに合わせて、金融システムの不安も少しづつ緩和してくるように思つております。

もう一つ、生保の問題もこれから出てくると思ひますが、今の政策当局の考え方は、早期に抜本

#### 今年の株式市場を見る

上をクリアするには、大手行の場合には、特に上位行の場合には、恐らく八〇〇億円から一兆円ぐらいの資本の追加が必要になる。これをいわゆる増資等による自己調達と公的資金などで合わせて埋めていくことになると思います。そのぐらいの金額が必要だということです。

最初は大きいところでも大体五〇〇〇億円ぐらいというところだったのですが、最近相当上積みを政策当局に求められると同時に、銀行自体も相当上積みを覚悟してきているということです。そういう意味では、それぐらいの金額を、自己調達あるいは公的資金で入れますと、財務内容的には相当健全化してくるといえると思います。しかし、そこまで資本注入ができるないところについては、恐らく国内行として残して、整理統合していくということだと思います。

そういうことで、恐らく九九年度前半には、ほ的な解決をしていくという方針で、ようやく動き出したという印象を持っております。こうした意味では、こういった財政を中心とする経済対策と、それからいわゆる金融に対する対策が、ようやく両輪でかみ合い始めるというところが期待できるのではないかということでござります。

その辺については、恐らく四一六月には方向がはつきりすると思います。もしそれが成功しない場合には、まさにハードランディング・シナリオということです。財政にも余裕はありませんし、金融政策はもつと余裕がないということで、今連の金融あるいは景気にに対する政策の効果が出ず、最終的には消費税の一時凍結を含めても効果が出ない場合には、完全に日本経済のハードランディング、破綻シナリオの方に行つてしまふということです。

今はまさに崖っぷちに立つてゐる。どちらに行

くか。極端にいえば、小渕政権はとり得る最終、最大の施策を今打ち出した。その政策は、どうも戦略的、体系的に練られてやられているとはとても思えません、思いつきを寄せ集めたという感じがしないではないのですが、しかし、ようやく相当な決意を持ってやり出したということは事実だと思いますので、この政策が成功しない場合は、完全に残った道はハードランディングしかない。日本には、それをさらに新しい政策でソフトランディングを持っていくような余裕はもうないということです。まさに崖っぷち、大きな岐路に立っている。しかし、私は、この政策は、民間の多くのエコノミストが悲観するほどのことではなくて、それが効果を上げるのではないかという期待を持っております。

今年の株式市場を見る  
て好調ということです。また、財政も大黒字ということで、日本とは全然違うということになっています。

しかし他方、幾つかの点で相当警戒信号がとまっているのも事実です。ちなみに、景気の代表指標である鉱工業生産の前年比の伸びで見ると、昨年の六%を超えるようなところから、年末ぐらいには一%強ぐらいのところまで、急速に低下してしまいます。つまり、生産ベースで見ると、明らかに景気は相当減速しているということになります。

また、物価は極めて安定といいますか、生産者価格は前年比マイナスゾーンにあるわけですが、これは、見方によれば、企業収益はかなりマイナスになります。つまり、海外からの安値の輸入品あるいはドル高の効果でインフレが抑えられ、生産者価格はマイナスになっているので

## 五、米国リスク——ニューヨーク 株下落とドル安

次に、マーケットを考えるときに、海外の経済についても触れなくてはいけません。ことし、九年の場合、最大のリスクは、米国リスクだと思われます。申し上げるまでもなく、ブラジルに端を発して、米国のマーケットに対する危惧が出ております。足元の米国経済は極めて好調であります。個人の消費は、実質ベースで見ますと、伸び率では、九〇年以降で年末にかけて最大の伸びになってきていまして、本当に好調です。住宅の着工件数も、九〇年以降では最大規模になっていまして、極めて絶好調というぐらいになる。一応減速ということはあるのですが、少なくとも消費あらいは個人の住宅といった個人ベースでは、極め

すが、生産の数量が減速し、単価である生産者価格が前年比若干マイナスになると、企業の売り上げがほとんど伸びないことになります。

それでいて、米国の賃金は、昨年は一時前年比で四%台の上昇率となり、最近ちょっと下がっていますが、それでも三・五%前後です。つまり、売り上げが非常に伸びにくい中で、賃金だけが上がっていることになります。これは当然企業収益の圧迫要因になって、昨年の七月~九月は前年比で減益になりました。一〇一二月は、前年同期が余り思わしくなかったこともありますて、一応増益にはなると思いますが、この一一二月、四~六月にかけましては、また前年比で減益の方向に行く可能性が私は高いと思っております。

そして、消費等を見るときに一番のポイントは、これも多くの識者が指摘されているように、アメリカの個人貯蓄率がとうとうゼロ%になつて

しまうということです。アメリカ経済の最大の問題は、過去から過剰消費体質だということあります。日本経済の最大の問題は何か。それは過剰貯蓄体質です。貯金ばかりして、金を使わないから景気が悪くなるということです。アメリカはどんどん使っているということですが、個人の貯蓄率が〇%ということとは、昔の日本でいいますと、「貯越しの金は持たない」というところまで来てしまつたということで、もらった給料は全部使っていることになります。

加えまして、一部では、401Kプラン等の年金資産を担保にしてまで金を使っているといふともいわれています。このように貯蓄率をゼロ%まで持つてこれているのは、まさに株高効果であります。しかし、金融資産がふえていることに依拠していると思います。しかし、逆に、一たん株価が下落するようなことになって、それが昨年のよ

この辺も、アメリカの企業収益、マクロのアメリカ経済に相当圧迫要因になつてくるといえます。というやうなことで、今景気面では足元が極めて好調ですが、結構危惧する要因は出てきたといふことです。それから、もちろんアメリカの経済が本当に減速、あるいは悪化していくことになると、株安というリスクが出てくるわけですが、もう一つ、ドルにつきましても、経済が今まで好調だった、株価もよかつたということでありました。これが、やはりマイナスになります。

特にここからの焦点は、最近相当報道がされていきますように、アメリカの経常赤字の大きさであります。これは、昨年のこの場でも、アメリカは

うに一時的なものであればいいのですが、やや長期的な下落あるいは値下がりした後なかなか戻らないということになつてきますと、意外と早い時期に、アメリカ経済に消費面からかなりマイナス効果が出てくるリスクがあるということになります。そういう意味では、株価の動向によって、相当アメリカの経済は影響を受ける。

もう一つは、やはり中南米の問題であります。ブラジルでは財政問題、通貨不安、さらにはそれに伴って金利まで上げてしましましたから、より景気を悪化させますので、中南米、特にブラジル経済は相当な不況に入つていくと思われます。多分これは、周辺の中南米諸国にも影響、波及していくと思いますので、アメリカの「裏庭」といわれている中南米経済は、ことしは相当危惧されます。

点、為替の焦点が行く可能性もありますといふことを申し上げて、九八年にはドル安のリスクがありますということを申し上げましたが、それが今一段とひどくなつて、悪化しております。

アメリカの経常赤字の過去の最大は、八七年の一六八〇億ドルで、これが一たん改善した後、また九七年に一六六〇億ドルまで達しました。昨年は、二二〇〇～二三〇〇億ドルぐらいの経常赤字になつてゐるはずです。貿易・サービス収支でいけば、一七〇〇億ドル前後となるので、経常収支でみますと、二二〇〇～二三〇〇億ドルの赤字です。過去の最悪の数字を三割方上回るということになります。

そして、この九九年は、それが三〇〇〇億ドルになるといわれております。物すごい金額です。

そして、アメリカの対外純債務は九七年末で一兆三〇〇〇億ドルに膨らんでおります。私は一兆ド

ルぐらいかなと思つていまつたり、意外と資本関係のところでもうと膨らんでいまして、九七年末の数字は一兆三〇〇〇億ドルです。九八年末は、これに経常赤字分がまず乗っかるはずでありますから、一兆五〇〇〇億ドルを超える。もちろん世界最大の債務国であります。逆に、日本の黒字は相当ふえておりまして、九七年末は一兆ドルの対外純資産を持っていたのですが、九八年末はそれに経常黒字分がさらに乗っかっていくということになります。

対外純債務は、ブラジルなどでは、GDPの四割ぐらいになつてているのですけれども、アメリカはそこまでいきませんが、一五%を優に上回るところまで純債務を抱えてきていることになります。そういうところにユーロが誕生したわけです。ほとんどの国の外貨準備あるいは民間の保有外貨は、昨年までドルで保有されていましたけれども、やはりユーロができて、多少通貨分散が進んでいけば、これもドルの需給がやや緩和する要因です。もちろん中南米ではドル不足になると思いますが、しかし、それはアメリカにストレートに投げかかってくることでありまして、むしろアジアその他では、ドル需給は少し緩和していく可能性があります。韓国、タイは、既に経常収支は大黒字になつてきていますので、そういう意味では、対外ドル債務の返済はもう軌道に乗つてしまっているということもいえると思います。

そのようなことを考えていきますと、ことしドル安のリスクはやはりあると思います。一気に一〇円を超えて、さらに一〇〇円を超えてという円高にならないと思いますが、一〇〇飛び台ぐらいいの、あるいは前半ぐらいまでの円高・ドル安はあり得るかもしれませんし、アメリカの株価の動向あるいは景気の減速の仕方、さらにはアメリカ

の国際收支等に日が向いていくようでありますと、言い方をかえると、通商問題に日が向いていくようになりますと、意外な円高・ドル安もありませんかも知れないということで、アメリカの株価とドルは、ことし大きなリスクファクターとして考えておく必要があるように思います。

ニューヨークの株価につきましては、最近はインターネットということで噴き上げまして、NASDAQに追随する形で、ニューヨークダウは一時新値をとりましたが、直近はこのインターネットがちょっと崩れてきているということで、また少し調整ぎみになつてきております。

ちょうどこのパターンは、八九年から九〇年の日本とも似たようなところがありまして、ただ一つ、NASDAQは日本の店頭株市場のようないわゆる小型株でありますんで、時価総額が非常に大きな会社が入っていますから、むしろ大型株指

ども、やはりユーロができて、多少通貨分散が進んでいけば、これもドルの需給がやや緩和する要因です。もちろん中南米ではドル不足になると思いますが、しかし、それはアメリカにストレートに投げかかってくることでありまして、むしろアジアその他では、ドル需給は少し緩和していく可能性があります。韓国、タイは、既に経常収支は大黒字になつてきていますので、そういう意味では、対外ドル債務の返済はもう軌道に乗つてしまっているということもいえると思います。

そのようなことを考えていきますと、ことしドル安のリスクはやはりあると思います。一気に一〇円を超えて、さらに一〇〇円を超えてという円高にならないと思いますが、一〇〇飛び台ぐらいいの、あるいは前半ぐらいまでの円高・ドル安はあり得るかもしれませんし、アメリカの株価の動向あるいは景気の減速の仕方、さらにはアメリカ

数に近いという見方をした方がいいかもしれません、ただ、店頭と上場というだけの単純な区分でいきますと、日経平均の高値が八九年未でありますけれども、日本の店頭市場の高値は九〇年の中ぐらいだったと思います。運行です。ニューヨークダウは、一応新値はとりましたけれども、むしろそれを牽引したのはNASDAQで、これで一たんニューヨークの株価は終わりかなというのを夏からの急落で見たわけですが、その後するする戻した後、店頭が噴き上げてきてているというのは、何となく日本の八九年から九〇年に似た面もないわけではないなという感じがします。

特にインターネット株については、一〇〇年、一〇〇年分の利益を買い込んでしまつていて、やや実体から遊離したような株価形成に相当なつているといえると思います。

そういう意味で、ニューヨークの株価も、場

合によってはもう一回戻して、最大で10%ぐら  
いの値上がりがあるかもしれません、一万ドルを  
超えていく、あるいはまた一万五〇〇ドルぐらい  
まで超えるようなことがあるかもしれませんけれ  
ども、しかし、上に上がれば上がるほどダウンサ  
イドリスクが非常に大きくなる。あるいは、アメ  
リカ経済もそうで、好調が続けば続くほど、恐ら  
くその後の不況というか、経済の悪化はより深刻  
になるよう私は思います。ある意味で、バラン  
スはもう崩れ始めた。むしろそれを拡大していく  
だけという形になるのではないかと思つております。

## 六、金利の持続的上昇はない

為替について申し上げましたが、あと金利につ  
きましては、先ほどのままのように、今の日本

の経済状況でいえば、金利がどんどん上がるとい  
うわけではございません。しかし、ノーマルな金  
利水準に戻ったということで、今の金利は高いと  
思います。ただ、今回の金利上昇の経済への影響  
は、中小企業には相当出るだろう。

ただ、上場企業でみると、製造業は、実質金  
利は受け取り超過でありますので、むしろ金利が  
上がる、上場企業の製造業平均では増益要因に  
なります。エコノミストは、この辺を余りご存じ  
ないのではないかと私は思います。それから、非  
製造業を入れますと、売上高比で実質金利はマイ  
ナス〇・五%ぐらいで、非製造業はちょっと痛手  
ですが、製造業ベースでは決して悪い話ではない  
のです。

それから、個人はといいますと、住宅ローンそ  
の他では確かに金利負担がふえるような形になり  
ますけれども、しかし、日本は圧倒的に貯金が多

いわけでありまして、もし預貯金の金利が上がれ  
ば、必ずしも個人にとってはマイナスばかりでは  
ないということになります。もちろん新規に住宅  
等を購入されるという方には、金利の上昇はマイ  
ナス要因になりますけれども、余りにもマイナ  
スのファクターばかり見ていうように思います。  
そういった意味では、金利がここからさらに上昇  
を続けるということであれば、経済に対する影響  
を相当考えなくてはいけませんし、株価に対する  
影響も考えなくてはいけませんけれども、今の一  
%台後半から二%前後ぐらいの債券主要銘柄利回  
りであれば、余り気にすることはないよう私は  
思つております。

また、今の経済の状況あるいは物価の状況から  
すれば、そしてまた、為替もやや円高ぎみという  
ことからすれば、金利が持続的に上昇することは  
多分ないだらうと思います。

ヨーロッパも景気がやや減速ぎみでありますし、ドイツ等もやや減速です。ただ、金利については相当低いところまで来ていますので、金利の低下余地はドイツなんかでは薄いと思います。イギリスその他では金利の水準が高いですから、もうちょっと金利が下がる可能性があると思います。

ということで、米国については、一応物価面から金利下げ余地はありますけれども、やはり今後金利を為替との絡み、ドルとの絡みで考えないと、間違えてしまつよいに思つております。

## 七、株価の見通しと投資戦略

株価でございますが、先ほどニューヨークの株価については申し上げました。特に景気、企業収益の方向と今の株価水準等を考えていくと、

じてくるように思います。韓国もほぼ同じような見方ができます。それを受けまして、既に通貨は安定し、一時売られ過ぎたところからむしろ戻形になっておりまして、経常収支は黒字が定着ということがありますので、恐らくことしはタイ、韓国の株価は、方向とすれば上げ歩調が続くようになります。

その他のアジア市場もいろいろ問題のあるところがありますけれども、基本的には、そういうものに引きずられるような形で、一応底を打って、やや上げ歩調の方に入るようになります。

焦点は日本ということになります。これにつきましては、もちろん金融システムの問題と景気、この一つがどう動くかということにかかっております。このうち、金融システムについては、今政策当局が相当積極的かつ果敢に処理を進めようとしております。それから、もう一つ、本当に一連

ちょっと行き過ぎといつゝことで、調整があつてもおかしくない、むしろ上がれば上がるほど、ダウンサイドリスクを考えなければいけないということを申し上げました。

一方で、株式投資で投資妙味があるところは、歐米はややリスクがあるとすると、残るはアジアになるわけですが、アジアは、昨年は投資タイミングをはかる年で、投資妙味がありますといふことを申し上げました。既にタイ、韓国は完全に上げに転じておりまして、基本的にはことしも上昇トレンドが続くよう私は思います。

それは、例えば、タイについては、金融の問題については、相当処理が進んできています。しかしながら、それによって信用の収縮をもたらしてしまして、実体経済にまだ相当悪い影響を与えています。ただ、これもことし前半には、マイナス成長が終わりまして、下期からはプラス成長に転

の経済対策で景気が浮揚していくのかということになりますが、これは、冒頭申し上げましたように、私は積極財政によって、一たんは景気が浮揚するのではないか。加えて、特にまだ政策手段はありますて、九九年度も七兆円からの真水の追加をやれば、十分ゼロなし若干プラスには持つていただける可能性があると思いますし、最悪の場合には、消費税の一時凍結といった非常手段も残っているということで、一たんは景気は底打ちぎみという感じが出てくるように思います。

ここへ来て、日経平均も一万四〇〇〇円台に戻しているということで、相当悲観的なムードから、このまま楽觀はできませんけれども、ひょっとしたらという感じもマーケットには少し出ているように思います。ここでもおもしろいのは、日本も店頭市場がむしろ先導しまして、ご承知のように、今店頭株が日経平均に先駆して、昨年の終

わりぐらいからずつと上がり続けている。

店頭株は、従来から景気敏感株といわれております、もちろん店頭株は相当売られ過ぎて、とのリターン・リバーサル的な動きがありますけれども、一方で、店頭株は株の持ち合いがございませんので、割合素直に上がる。しかし、上場企業の場合に、持ち合いの崩れがありますので、特に二月末まで、上値は持ち合い解消売り等で重く、四月以降も解消売りは依然続していくと思ひますから、そういう意味では、比較的少額の資金で持ち合いの売りの懸念がない店頭株あたりが先駆してきたかなと思います。

逆にいえば、景気に対する期待は、そこには少しは入ってきているように思つております。

今の日経平均株価は、先ほど紹介した鉱工業生産の前年比の動きと極めて連動しておりまして、特に九七年終わりぐらいから連動していま

す。鉱工業生産の前年比伸び率の下落幅が縮小していく、グラフでいうと右肩上がりになっていくに従つて、株価も相応に戻していくようになります。

現在の日本の上場企業の株価もなお相当割安の水準にありますが、特に景気指標と株価は極めて連動するのではないかという論拠は次のようないことであります。

これも昨年ちょっと紹介したかもしませんが、日本の一〇年の国債利回り（長期金利）と株式の益利回りを過去長い期間で見てみると、基本的に国債の利回りの方が株の益利回りよりも大体三%以上高いという状況をずっと続けてきました。それが九八年は逆転いたしまして、国債利回りよりも、株の益利回りの方が高いという状況が生まれました。

これは、今世界で、あるいは特に日本で定着し

ている、PERを基準として株価の高安を判断するいわゆるPER理論、これはいいかえると成長株理論といわれますが、これとは矛盾するものであります。すなわち、このPERで株価を評価するという理論は、景気の循環はあっても、経済や企業は長期には成長を続けるという前提で成り立つてゐるわけです。その前提でいけば、今の利益をベースとした株価との比較は、将来利益が成長していくれば、もう利回りが上がらない債券に比べれば、低くていい。そして、長い目で見れば、国債の利回りよりも高い利回りを享受できる。こういうことで、成長株理論は成り立っています。

この株価形成から見ますと、国債の利回りと株の益利回りが逆転しているということは、今の株価形成は、長期にわたつて日本の経済、企業の利益はマイナス成長が続く、という前提での株価形成になっているという見方をすることができます。

その経済がプラスになるかどうか、私が注視しているのは、一つは、その一番早いデータが生産の動きですし、あるいは四半期の経済成長率が前期比でプラスになつてくるということになれば、ずっとマイナス成長が続くことは払拭されるわけで、そういった意味で、鉱工業生産の前年比伸びの指標、あるいは四半期での前期比の経済成長率、こういう指標を見ていれば、大体株価の方向感はわかつてくるようだ思ひます。そういった意

味で、景気指標等は、今の株価と極めて運動性が高いところにあると思います。

先ほどの益利回りとの関係では一つ注意しておか必要があります。今特別損が、各企業相当出してきておりますので、いわゆる通常の税引き利益を用いますと、間違えます。経常利益に五〇%ぐらいの実効税率を掛けたEPSをベースに計算する必要がある。それでいきますと、今の株の益利回りは、恐らくまだ一%以上ござります。

それから、株式は、個人の方にとって極めて割安だと思いますが、それは一年の定期預金金利と比べますと、東証一部の配当利回りは一%であります、定期預金は〇・二～〇・三%です。最近は三月の年度末越えの資金の取りが強くて、大口定期などは〇・七%とか〇・八%ぐらい出すところもありますけれども、それでも一%は超えていません。それに対して、株の配当利回りは一%、

る程度長期保有するといふことでいけば、相当なリターンが期待できるのではないか。

ちなみに、銀行に一年預けておいても、〇・三%です。配当利回りで三%のものが仮にあれば、一〇年分の金利がもらえることになるわけで、ましてや、株価も一〇%上がりりますと、三〇年分だとすごいことになる。株価が個別銘柄で一〇%ぐらいうがるといふのは、今の株価水準からいえば、ちょっととフォローの風が吹いたら、一ヶ月もたたない間に上がってしまうという水準で、私は非常に投資魅力があるように思います。

当然、こういうことは外人投資家も全部知っています。承知のように、昨年は残念ながら、売り越しになりました。しかし、それ以前までは、基本的には外人は買い越しで来ました。その買いのコストは、ドル建て日経平均で一七〇ドルでござります。直近では円高になりましたけ

社が相当多いわけで、それでいけば、私は相当魅力のある銘柄があるようになります。それでいて、例え、純資産倍率などを見ると、一倍を大きく割っているような銘柄が相当あります。今でもPBR一倍割れ銘柄は、東証一部上場で大体半分以上あります。物によっては、〇・五倍、〇・三倍というものもありますし、〇・三倍ぐらいになりますと、ちょっとと気をつけなくてはいけないか、隠れた損があるのでないかと思われますけれども、相当純資産倍率の低いものがあります。そういう意味では、そういう中で、財務内容をチェックして、配当利回りの高いところをあ

企業によっては一%、三%というのも相当あります。それは、比較的財務内容がしっかりしていて減配のリスクもなさそうなところで、しかもそのような高配当利回りの銘柄が相当あるわけです。特に今一月ですから、年一回三月配当の決算会社が相当多いわけで、それでいけば、私は相当魅力のある銘柄があるようになります。それでいて、例え、純資産倍率などを見ると、一倍を大きく割っているような銘柄が相当あります。今でもPBR一倍割れ銘柄は、東証一部上場で大体半分以上あります。物によっては、〇・五倍、〇・三倍というものもありますし、〇・三倍ぐらいになりますと、ちょっとと気をつけなくてはいけないか、隠れた損があるのでないかと思われますけれども、相当純資産倍率の低いものがあります。そういう意味では、そういう中で、財務内容をチェックして、配当利回りの高いところをあ

れども、まだ一一〇～一二〇ドルのところにございまして、相当割安にあります。しかも、グローバルに運用しているファンドでいきますと、マーケットの時価総額では、日本株のポーションは一〇%ございますが、実際のグローバルファンドに入っている日本株の比率は、高いものは、最近一部のファンドで七、八%に上げていて、いるのがありますが、平均的には大体五%から低いのは三%です。したがいまして、日本株が上がったときの、いわゆる超過収益で置いていかれてしまうリスクを、絶えずグローバルファンド・マネージャーは抱えていることになります。

ただ、それでも、この一月、外人が入ってくるのではないかという期待が空振りになつていているのは、日本の金融システムあるいは景気の回復に対する懸念があるからでございます。逆にいえば、その辺が薄らいでくれば、自然外人買いが入って

くると私は思います。去年からいっていますので、最近は余り耳をかさない人が多いと思いますが、バートン・ヴィックスあたりは日本株がいいんじゃないかということを相当いってきているわけで、やはり株式でいえば、欧米の株式に比べると、欧米はアップサイドリターンは小さくて、ダウントンサイドリスクが結構ある。一方で、アジア、日本については、アップサイドのリターンは相当高そうだ、ダウントンサイドリスクはかなり小さくなっているということといえるように私は思います。一たん外人が入ってきますと、意外な値動きが起こり得るのではないかと思っています。

そういう意味では、ことしの投資戦略という視点でいきますと、私は、基本的には株式について、アジアと日本にチャンスがある、特に大きなリターンが期待できるチャンスがあると思いません。欧米についてはリスクが高い。債券については

上がることになります。すべて経済は名目値で見ています。実質成長率は物ベースで見る考えですが、実際は名目値で見ているわけです。

昨年から「調整インフレ」という言葉が頻繁に出るようになりました。まさにしきりで、そこにはしか脱出の道はない。実は今は調整インフレ策をやっているわけです。ただ、効果が出ないのです。デフレスパイアルがきつ過ぎて、積極財政をやり、超低金利で金融緩和をここまでやっても、残念ながら今のところ効果が出ていない。しかしこれはすべてインフレ策です。

これからも、恐らく小渕政権は積極財政を続けるでしょうし、日銀も場合によっては、もう一段の利下げ、金融緩和をやるかもしれませんし、あるいは、日銀による国債引き受けというところまで踏み出すかもしれない。あるいは、消費税の一時凍結をやる。これはすべてインフレ策で、名目

は、円の金利がどんどん上がるわけではありませんで、今の水準そのものは、魅力がないわけではないのですがやや乏しいように思います。むしろ、数年以上先を考えますと、やはり金利の上昇リスクを考えなくてはいけないと思います。

それは、これまでの中で申し上げた方がよかつたのですが、今の日本の経済がこの苦境から脱するには、私は一つの道しかない信じております。それは、名目の経済成長率を上げることあります。不良債権の処理、そして景気の回復、企業収益の回復、そして財政の再建を全部やれる方法は、名目の成長率が上がるにしかありません。名目の成長率が上がるということは、税収がふえるということになりますし、企業の売り上げが伸びて、収益もよくなってくるということになります。もちろん下落している地価も下がります。から、場合によっては、利用価値によっては少し

の成長率が上がるということです。一気に一、二年でインフレになるとは思いませんが、こういった大変な量的緩和、積極財政をやれば、もちろんその後財政をすぐ引き締めれば別ですけれども、それによって長い目で見れば、ある程度の金利上昇は考えざるを得ない。少なくとも金利低下局面は終わった、今やノーマルなところに来たということはいえるのではないかと思います。

海外については、利率で見ますと、外債はやや魅力はあると思いますが、やはり円高のリスクを絶えず考えておく必要があるということだろうと思います。私は、株でいいますと、日本株では、今まで「二極化」というのがありました。これが昨年少し変調を来しておりまして、国際優良株一辺倒の二極化ではなくなってまいりました。今後も収益が好調な競争力あるいは成長性のある銘柄が引き続き物色はされていくと思いますが、そ

れは相応に株価が上がっておりますし、あるいは欧米との株価の連動性も高い。また、円高が進むと収益がマイナスになる企業も、今まで二極化ということで買われた銘柄には相当あるわけです。それにかわって、もし今度物色されるものがあるとすれば、私はリストラ、いわゆる減収増益企業が焦点になってくると思います。

それは、先ほど申し上げましたように、リストラによって日本の企業の収益体质を変えていかざるを得ない。それがあつて、初めて持続的な経済成長に戻るわけでありまして、それは九九年の下期から一部平均的には出てくる。もちろんそれ以前からそういう効果が出てくる企業も、私は少しずつふえていくように思います。

そういう企業は、まさに収益力、競争力を今までよりも強化するわけでありまして、いわんや経済がある程度上向いてきたときには、相当な収益回復の期待がもてるということでありまして、「減収増益企業を探せ」といいますか、しかも、名目の成長率は、九九年度については大方のエコノミストはマイナス予想をしておりますから、若干の減収が当たり前で、そういう中で、上期は減益だが、下期から前年比で増益に転ずるような企業は、結構活躍が期待できるように思います。そういう企業をよくサーベイするのが、一つの投資のポイントかなと思います。

それから、M&Aも実は静かに起こっています、最近日本で破綻した企業に外資の食指が結構伸びてきています。あるいは、上場企業でも収益体质、財務体质がかなり悪いところにも伸びてきています。米国のように、M&Aが過去期待されながら、市場の大きなテーマにはなかなかなってきませんでしたけれども、その辺も少しずつ広がってくるような年になつてくるように思いま

(たなべ  
たかのり)

野村アセント・マネジメント投信機専務取締役)  
(本稿は、平成十一年一月二十二日に行われた講演会の  
記録で、文責は当研究所にある。

今年の株式市場を見る

時間が予定より若干オーバーしてしまいましたけれども、私の話はこれで終わらせていただきます。どうもありがとうございました。(拍手)

小山理事長 ありがとうございます。

それでは、ちょうど予定された時間になりましたので、これで、本日の講演を終わります。